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сеРгей банникОв: 

накануне Дня преподавате-  >
ля высшей школы исполняющий 
обязанности ректора рГртУ Сер-
гей александрович Банников 
рассказал «рязанским ведомо-
стям» о перспективных направ-
лениях развития университета.

актУаЛЬные ЗаДачи
– В нашей стране идет десятилетие 
науки и технологий. Какие научные 
проекты приоритетны для вуза? 

С.Б. – Рязанский радиоуниверситет 
уже много десятилетий хорошо из-
вестен по всей стране и за ее преде-
лами именно благодаря своим на-
учным разработкам. Но мы должны 
идти дальше. 

В начале октября университет 
стал победителем конкурса пер-
спективных НИОКР БАС от Фонда 

поддержки проектов Националь-
ной технологической инициати-
вы. Нам предстоит решить научно-
техническую задачу мирового уров-
ня – разработать технологию распре-
деленной оптической связи беспи-
лотных авиационных систем в усло-
виях непрямой видимости и сильных 
оптических потерь. В рамках конкур-
са наш университет обошел имени-
тых столичных конкурентов. 

Хороший пример привлечения 
молодежи – реальные разработки 
акселерационной программы «Мой 
стартап» проекта Минобрнауки Рос-
сии «Платформа университетского 
технологического предпринима-
тельства». Ее участниками являют-
ся студенческие команды, которые 
формируют стартап-проекты под ру-
ководством опытных наставников и 
экспертов. 

– Сергей Александрович, какой, на 
ваш взгляд, самый главный вызов 
стоит сегодня перед инженерным об-
разованием?

С.Б. – Сейчас общий вопрос, стоящий 
перед высшей школой и инновацион-
ным сектором экономики, – деятель-
ное участие в решении задачи обеспе-
чения технологического лидерства. 
Рязанский радиотехнический универ-
ситет с этой точки зрения имеет выра-
женную специализацию. Для вуза это 
раскладывается на две составляющих – 
проведение научных исследований и 
реализация подготовки инженерных 
кадров по системе, которая обеспечит 
максимальную интеграцию с произ-
водственными задачами науки и обра-
зования любого уровня сложности.

продолжение темы – на стр. 7

«наша цель – выпуск 
инженеров завтрашнего дня»
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СОБЕСЕДНИК

– Как осуществляется в РГРТУ 
подготовка специалистов для 
сферы беспилотных авиацион-
ных систем?

С.Б. – Мы готовим широкий 
спектр специалистов для работы 
в сфере БАС. 

Обучение в РГРТУ формирует 
комплексный навык, связанный 
с разработкой, эксплуатацией, 
обслуживанием и модернизаци-
ей этих компонентов. 

Центр компетенций БАС в 
рамках федерального проекта 
«Кадры для беспилотных ави-
ационных систем» провел от-
крытый отбор образователь-
ных организаций и программ 
в области беспилотных авиа-
ционных систем для подготов-
ки молодежных инженерных 
команд. Среди них – команда 
радиоуниверситета. Здесь наши 
студенты – в реальной практике 
инженерных разработок: с ре-
альным заказчиком и реальным 
продуктом.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ
– Сейчас в России проводится ак-
тивная работа по цифровизации 
различных отраслей экономики. 
Соответственно, будущие специ-
алисты должны обладать и про-
грессивными компетенциями. 
Как обстоит работа по подготовке 
кадров нового поколения?

С.Б. – По сути, радиотехниче-
ский университет и готовит ка-
дры нового поколения, а поня-
тие «цифровизация» было взя-
то вузом на вооружение, когда 
о ней только заговорили. У нас 
востребованный набор направ-
лений подготовки, но мы плани-
руем ежегодно корректировать 
образовательные программы, 
так как сфера информационных 
технологий развивается очень 
динамично, вуз должен отве-
чать на этот вызов. Совместно с 
правительством Рязанской обла-
сти мы разработали концепцию 
Передовой инженерной школы 
для участия в конкурсном отборе 
Минобрнауки России, который 
ожидается в следующем году. 
Передовая инженерная шко-
ла – это новая образовательная 
сущность. Наша цель – выпуск 
инженеров завтрашнего дня, 
имеющих опережающий уро-
вень подготовки в тесном взаи-
модействии с предприятиями-
партнерами.

Конечно, важными являются 
проекты, связанные с импорто-
замещением. В частности компа-
ния АСКОН передала нам лицен-
зии на инженерное программное 
обеспечение для внедрения в 
учебный процесс и использова-
ния в НИОКР. Это еще один шаг 
в развитии отношений с отече-
ственными вендорами ПО.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
– Какие направления подготовки 
по итогам приемной кампании 
2024 года пользовались популяр-
ностью среди абитуриентов?

С.Б. – Все наши специально-
сти востребованы, мы один из 
немногих технических вузов 
страны, который не объявлял 
дополнительный набор после 
основной приемной кампании. 
Абитуриентам и их родителям 
важно понимать, что отнюдь 
не высокий конкурс определяет 
востребованность специально-
сти или направления подготов-
ки, а количество выделяемых 
бюджетных мест. Больше бюд-
жетных мест – значит, больше 
специалистов нужно и более ши-
рокий выбор потенциальных ра-
ботодателей.

– В университете функциони-
рует несколько профориентаци-
онных проектов для школьни-
ков. Это и «Городская робошкола 
РГРТУ», и «Городская школа про-
граммистов РГРТУ», и «Физико-
математическая школа РГРТУ», и 
подготовительные курсы. Каких 
результатов вы стремитесь до-
стичь в этой области и что плани-
руете развивать в перспективе?

С.Б. – Наши профориентацион-
ные проекты направлены, пре-
жде всего, на то, чтобы абитури-
енты четко увидели свои склон-
ности к предметам, более кон-
кретно понимали свой уровень 
знаний, начали понимать, что 
перед ними (и их родителями, 
конечно) стоит важный выбор, 
который необходимо сделать 
осознанно. Профориентация – 
это первая ступень образова-
тельной вертикали (специали-
тет, бакалавриат, магистрату-
ра, аспирантура) и едва ли не 
самая важная. Поэтому мы по-
стоянно выезжаем в школы (в 
том числе соседних регионов), 
беседуем с учениками, а также 
проводим Дни открытых дверей. 

Ближайший из них состоится 24 
ноября.

СПО
– Зачем вузам СПО? Что вы ду-
маете о тенденции, связанной с 
развитием программ среднего 
профессионального образования 
на базе высших учебных заведе-
ний в целом, и на базе РГРТУ в 
частности?

С.Б. – Что касается СПО, то стан-
костроительный колледж РГРТУ 
имеет огромный потенциал. В 
колледже готовят очень востре-
бованных сейчас специалистов, 
среди них – программисты и опе-
раторы станков ЧПУ. Выпускни-
ки колледжа могут выстроить 
различные карьерные треки. 
Высокий уровень практической 
подготовки дает им возможность 
сразу после окончания колледжа 
войти в профессию и начать за-
рабатывать, качественная тео-
ретическая база позволяет про-
должить обучение уже в уни-
верситете, получив высшее об-
разование.

ВЫПУСКНИКИ
– Показатели трудоустройства 
выпускников (а они у РГРТУ 
стабильно высокие) говорят о 
востребованности специалистов 
инженерно-технических направ-
лений на рынке труда. По вашим 
данным, какие выпускники инте-
ресны работодателям?

С.Б. – Обучение у нас – это гаран-
тированное трудоустройство, по-
казатель 97%. Если говорить с 
точки зрения практики, еще 10 
лет назад отсутствие связи меж-
ду образованием и реальными 
навыками на рабочем месте ни-
кого не удивляли, но теперь мы 
не можем себе этого позволить. 

Продуктивное мышление и связь 
с реальной жизнью – это обяза-
тельное требование современ-
ных заказчиков и работодателей. 
Мы как вуз, работающий с пред-
приятиями напрямую, можем го-
ворить о следующих трендах. 

Многозадачность. Запрос на 
кадры у компаний сейчас такой: 
выпускник должен решать много 
задач, а не одну определенную. И 
на рабочем месте ждут уже прак-
тиков, а не теоретиков из серии 
«всему научим». 

Работа с искусственным ин-
теллектом. Кадры сейчас в дефи-
ците во всех отраслях экономи-
ки. А планы развития предпри-
ятий есть, как и рабочие места 
для высококвалифицированных 
специалистов. И выход – автома-
тизация и роботизация рабочих 
мест. Повсеместно даже на не 
автоматизированных конвейе-
рах внедряются системы техни-
ческого зрения. Контроль без 
участия человека станет нор-
мой, а те люди, что останутся на 
рабочих местах, будут обязаны 
уметь взаимодействовать и обу-
чать ИИ. И в офисе, и на произ-
водстве.

Написание сайтов. Люди с 
навыком формирования пре-
зентаций (а это уже почти все) 
должны будут уметь сконстру-
ировать свой сайт без базового 
IT-образования. Программиро-
вание упрощается, ведь создание 
программного кода будет иметь 
модульный характер.

– Как вуз планирует в дальней-
шем находить баланс между за-
просами абитуриентов на опреде-
ленные направления подготовки 
и спросом работодателей на рын-
ке труда?

С.Б. – Этот вопрос решает рынок. 
А университет – живая система, 
готовая к трансформации, пере-
менам, коммуникациям, сотруд-
ничеству.

– Расскажите о том, как вуз вы-
страивает взаимодействие с 
местными предприятиями и ор-
ганизациями, заинтересованны-
ми в привлечении выпускников 
технических специальностей.

С.Б. – Работа с партнерами – от-
дельная системная работа уни-
верситета. Мы сотрудничаем 
с крупнейшими предприятия-
ми как Рязанской области, так 
и Подмосковья, других регио-
нов. Это компании из всех сфер. 
Особенно выделяются крупные 
оборонные заводы и машино-
строительные гиганты. Науч-
ные и образовательные органи-
зации – тоже поле для активного 
взаимодействия. Регулярно про-
рабатываются технологические 
и образовательные проекты со 
взаимным участием. Так, напри-
мер, университет подписал со-
глашение о научно-техническом 
сотрудничестве с дочерним пред-
приятием НПО «Высокоточные 
комплексы» ВНИИ «Сигнал». Со-

СЕРГЕЙ БАННИКОВ: 
«Наша цель – выпуск инженеров 
завтрашнего дня»

трудничаем с МФТИ, налажива-
ем контакты с МАИ и другими.

О ПЕРСПЕКТИВАХ
– Каким будет для РГРТУ 
2025 год: ключевые события, 
программы, проекты?

С.Б. – Если говорить глобально – 
мы хотим, чтобы университет 
стал заметнее на уровне страны. 
Мы продолжим участие в феде-
ральных программах и гранто-
вых конкурсах, будем активно 
поддерживать научные коман-
ды вуза. Продолжим проводить 
«Университетские смены» – все-
российский профориентацион-
ный проект, в рамках которого 
мы знакомим школьников из 
новых регионов России с Рязан-
ской областью и радиотехниче-
ским университетом. 

В 2025 году нам предстоит 
отметить 80-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Мы 
помним представителей первого 
поколения преподавателей и ра-
ботников РРТИ, многие из кото-
рых были фронтовиками.

– Вуз в современных услови-
ях становится площадкой и для 
подготовки кадров, и для прове-
дения научно-исследовательской 
деятельности, и для организации 
взаимодействия с региональны-
ми сообществами, индустриаль-
ными партнерами. Что можете 
сказать по этому поводу?

С.Б. – Как верно отметил губер-
натор на одном из последних за-
седаний, радиотехнический уни-
верситет для региона – серьезное 
конкурентное преимущество. 
В нашем вузе готовят хороших 
специалистов, поэтому многие 
инвесторы с удовольствием при-
ходят в наш регион, чтобы созда-
вать предприятия, на которых 
уже будет кому трудиться. 

Выпускники нашего универ-
ситета создают в регионе новые 
предприятия. Мы гордимся, что, 
к примеру, разработки компа-
нии нашего студента Артема 
Суркова были добавлены в офи-
циальную библиотеку техниче-
ских решений стран BRICS, это 
подчеркивает их значимость и 
инновационность на междуна-
родной арене. Компания наше-
го аспиранта и технологическо-
го предпринимателя Максима 
Папенкова является резидентом 
Аэрокосмической долины.

– Сергей Александрович, соглас-
ны ли вы с мнением, что универ-
ситет больше нельзя рассматри-
вать только как образовательную 
организацию? К чему стремится 
технический вуз сегодня?

С.Б. – Да, РГРТУ имени В.Ф. Утки-
на – это больше, чем вуз. Стре-
мится университет к тому, с чего 
мы сегодня начали нашу беседу: 
внести свой вклад в построение 
технологического лидерства Рос-
сии через исследования и раз-
работки. Это для страны. Быть 
полезным опорным вузом, под-
держивая и развивая экономи-
ку, – для региона. А для студен-
тов – стать настоящей Aльма ма-
тер, где они начали свой путь к 
высокооплачиваемой профессии 
и самореализации.

Беседовала   >
Наталья Гордиенко


